



VENCEREMOS



EN SU ANIVERSARIO 62
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXII. No. 52. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 18 de julio de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Premian lo mejor de la prensa en Guantánamo

La Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), en Guantánamo, entregó este miércoles los premios del Concurso provincial Marcos Antonio Charón, que reconoce las mejores obras periodísticas en los apartados de Prensa Escrita, Periodismo Hipermedia, Radiofónico, Audiovisual y Gráfico, así como de forma especial el trabajo de los estudiantes de la carrera.

Entre un centenar de obras presentadas, el jurado, que integraron prestigiosos profesionales del gremio, otorgó el primer lugar en Prensa Escrita a la crónica *Una calle mil ladinos*, del corresponsal del periódico *Granma*, José Llamos Camejo. El segundo lugar fue para Haydée León, con el reportaje *Los pasos perdidos*, y el tercero para *Una trampa difusa en el Valle de Caujerí*, también de Llamos Camejo, quien mereció una mención por su artículo *Expedición al nocturno de la desidia*.

Se otorgaron menciones a *Piel de coral a la luz*, de Odalis Cuadra, y al reportaje *Bancarización ¿en línea?*, de Mayliovys Del Toro Terrero y Melisa Vargas.

El apartado de Hipermedia fue dominado por Osmany Miguel Sánchez y Yulianne Favier, con *Guantánamo y los motivos del café*; mientras que le siguieron en segundo y tercer lugar, Illovis Espinal con *Elizabeth Bermúdez: por una educación perfeccionada* y *Desfile virtual #PorCubaJuntosCreamos*, de Daniela Lores y un colectivo del periódico *Venceremos*.

Hubo menciones para la serie *Caimanera y la Base Naval. Una transversalización que asfixia* y *¿Quién se asentó primero, Caimanera o la Base Naval?*, ambos de Yurisneiry Borges, de *Radio Bahía*, así como el trabajo de Ricardo López, *La tierra lo da todo*, de *La Voz del Toa*, en Baracoa.

En el caso de Periodismo Gráfico, los premios fueron, en primer lugar, para José Antonio Pupo, por la serie *Casita de amor*, del telecentro *Solvisión*; el segundo puesto lo conquistó Leonel Escalona con la fotogalería *San Antonio del Sur en pos de la recuperación*; mientras Yanela Massó se agenció el tercer premio por el diseño de la página 4 del periódico *Venceremos* impreso, del día 28 de marzo de 2025.

Se otorgaron menciones a Julio Ernesto Reyna, por el conjunto de post para redes sociales, y a Miguel Antonio Dalmau, por la serie de caricaturas *Catalejo*.

En el ámbito de la Creación Radial el lauro principal lo ganó el radio documental, *El último idilio de Martí*, del realizador Leonardo Rivera Pérez, de Radio Playita, en Imías; el segundo y tercer lugar correspondió, en ese orden, a *Información recorrido del Presidente Miguel Díaz-Canel por el municipio de Yateras*, de Sisyay Fay, y el reportaje *Los camineros*, de Geovannis Ramírez, ambos de CMKS.

También se otorgaron menciones, esta vez al *Podcast sobre el proceso de bancarización en Guantánamo*, de Yaqueline de la Rosa Hermida y Alejandro Bonne, así como al testimonio *Matrimonio a prueba de huracanes*, de Dianelbis Delfino.



Ganadores de primeros lugares por categoría. De izquierda a derecha: Osmany Miguel Sánchez, Periodismo Hipermedia; Sandra D. Bory, Premio especial; José Llamos Camejo, Prensa Escrita; Idolkis Argüelles, Periodismo Audiovisual, y Leonardo Rivera Pérez, Periodismo Radiofónico.



La nueva generación de periodistas dejó su huella en el concurso, por la calidad de sus trabajos. De izquierda a derecha: José Manuel López, Sandra D. Bory y Elouis Marín.

La realización televisiva, igualmente, sobresalió en el Concurso provincial Marcos Antonio Charón, especialmente, el reportaje *Volver a la vida*, de Idolkis Argüelles, y le siguieron en el segundo y tercer puesto, Uris Salvat, con el reportaje *La ciencia en función*

de la producción de alimentos: fábrica de vitropantallas, y Miguel Reyes Mendoza con la información *Atención a los niños con cáncer*.

Hubo menciones para Uris Salvat e Idolkis Argüelles, por el testimonio *Mujer desde las alturas*, y la crónica *Toni y su pueblo*, respectivamente.

Todos del telecentro *Solvisión*.

Este año, nuevamente, se entregó un Premio especial a trabajos de los estudiantes en formación, sobresaliendo la pluma de Sandra Bory en el primer y tercer lugar, con los textos *Sábado de Feria* y *Rompiendo el silencio*, así como una mención por *Después de la tormenta*.

Otros laureados fueron Milena de la Caridad Cintra, quien obtuvo el segundo premio del apartado especial con *El rey de la improvisación*; mientras que recibieron menciones Elouis Marín, por *El verdadero campeón nunca se rinde*, y José Manuel López, con una serie de entrevistas sobre el boxeo.

Lilibeth Alfonso Martínez, presidenta del jurado del Concurso provincial Marcos Antonio Charón, reconoció la calidad y cantidad de obras en competencia este año, asimismo, sugirió para próximas ediciones seguir velando en las delegaciones de base de la UPEC que presenten las mejores creaciones con sus respectivas fichas técnicas, bien elaboradas, así como modificar la categoría de periodismo gráfico, que actualmente engloba muchos elementos como la infografía, fotografía, diseño, caricatura..., todos con códigos propios.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Continúan actos por el 26 de Julio



Con la realización de los actos municipales por el 26 de Julio, este sábado, en Yateras y Manuel Tames continuará en la provincia más oriental de Cuba la celebración por el aniversario 72 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

El festejo inició este 17 de julio con el acto en San Antonio del Sur, seguido de

ceremonias similares en Maisí y Baracoa, este 18. El venidero lunes 21 los municipios de Guantánamo, El Salvador y Niceto Pérez realizarán sus respectivos encuentros, mientras que Caimanera cerrará el ciclo el 23 de julio con el acto provincial por la efeméride, en reconocimiento al quehacer de ese pueblo costero.

Los actos por el 26 de Julio son momentos significativos para cada municipio, en los que se reconocen, además, a personalidades e instituciones destacadas y se proyectan las nuevas metas de desarrollo para seguir haciendo Revolución.

● D. M. T.



Una realidad sin silencios, ni eufemismos



• Por Gabriel TORRES RODRIGUEZ

Hay temas que, por dolorosos, a veces preferimos barrer bajo la alfombra. Pero la existencia de deambulantes y otras personas en situación de vulnerabilidad en Cuba es un fenómeno que ya no admite silencios ni eufemismos. Es

la Cuba que duele, la que nos obliga a mirar de frente, sin adornos ni justificaciones, y a preguntarnos: ¿cómo llegamos hasta aquí y, sobre todo, cómo salimos de este atolladero?

La marginalidad en Cuba no es un accidente ni una moda importada. Es el resultado de una tormenta perfecta donde confluyen factores sociales, económicos, políticos y humanitarios. No se puede analizar solo desde la óptica de la economía, ni tampoco desde la compasión. Hay que entenderla en toda su complejidad.

No hay que ser un genio para saber que el bloqueo ha puesto a prueba la capacidad de resistencia de nuestro pueblo. El acceso a alimentos, medicamentos y materias primas se ha vuelto una carrera de obstáculos. La pandemia vino a rematar lo que ya era frágil, y las ineficiencias internas -que no podemos tapar con un dedo- han hecho el resto. El resultado: escasez, inflación, desempleo y emigración.

Hoy, muchos jóvenes -y no tan jóvenes- no conciben empleos, ni su remuneración, en el sector estatal. Eso ha estimulado la migración, el auge del negocio privado, la economía informal y, por supuesto, las situaciones de calle. El trabajo por cuenta propia, aunque es un avance, no ha logrado absorber a todos los que necesitan un empleo digno y estable.

Por otro lado, nuestro país siempre se ha vanagloriado de su Sistema de protección social. Sin embargo, hoy, sobre ese colchón, no descansan muchas personas. A pesar de los programas asistenciales del Estado, hay personas que quedan fuera del Sistema: quienes no tienen familia que los apoye, quienes sufren adicciones o problemas de salud mental, quienes migran del campo a la ciudad y terminan en la calle. Miles de historias imposibles de minimizar o invisibilizar.

¿Somos insensibles al problema? ¿Es correcto normalizar esas situaciones? ¿Somos una sociedad solidaria o indiferente? Nosotros los cubanos nos hemos desarrollado con un espí-

ritu tradicionalmente solidario. Pero el aumento de la pobreza, sí, de la crisis multifactorial que padecemos y enfrentamos, ha devenido en cierta normalización de esos fenómenos, y hasta de la indiferencia. Ya no nos sorprende ver a alguien pidiendo en la esquina, y eso, es el primer síntoma de que algo se está rompiendo en el tejido social.

Creo que negar la realidad nunca, nunca, ha sido -ni será- la opción. Reconocerla, sí. Y actuar, mucho más. Y, sobre todo, quienes desde sus responsabilidades deben sudar, y sudar fuerte, y sentir desde adentro del alma para que poco a poco y cada día le quitemos un trozo al problema.

¿Qué podemos hacer? Un primer paso, ampliar la cobertura de asistencia a personas en situación de calle, con un enfoque especial en salud mental, adicciones y reinserción laboral. Crear más refugios temporales dignos, con atención médica y psicológica, para quienes no tienen un techo seguro. Promover la formación y capacitación laboral para sectores vulnerables, priorizando a jóvenes y mujeres. Atender cualquier caso de niños trabajando o en situación de calle con políticas de protección integral, como siempre hemos defendido. Fortalecer los mecanismos de detección y respuesta temprana en las escuelas y comunidades.

Y, sobre todo, atender las causas estructurales. Es cierto que no basta con dar pan hoy si mañana no habrá harina. Hay que 'atacar' las causas profundas y las instituciones del Estado, y las organizaciones de masas, el pueblo, nuestra gente buena debe trabajar más fuerte en eliminar la desigualdad, la falta de oportunidades, la discriminación y la exclusión.

Hay que revisar y actualizar los programas asistenciales para que lleguen realmente a quienes más lo necesitan.

En Cuba, hasta en los momentos más difíciles, no perdemos la capacidad de reírnos de nosotros mismos. Pero ojo: la ironía no debe ser excusa para la inacción. Si algo nos ha enseñado la historia es que la solidaridad no se decreta, si no que se construye todos los días, con hechos, y no solo con discursos.

Así que, empatía, y corazones abiertos. No se vale mirar para otro lado. Pregúntate qué puedes hacer para que esa persona deje de ser invisible. Porque, al final, la Cuba que soñamos no es la que esconde a sus pobres, sino la que los abraza y les da una segunda oportunidad. Y si alguien te dice que la mendicidad es "normal" en todas partes, respóndele con una sonrisa y una frase bien cubana.

Vejez, violencia y cuidados: apuntes necesarios



• Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Más del 25 por ciento de la población en Cuba supera hoy los 60 años, una realidad que no por conocida ha sido del todo interiorizada. El trato hacia las personas mayores debiera ser, en este contexto, un indicador esencial para medirnos como sociedad y, sin

embargo, más allá de discursos oficiales y leyes bien redactadas persisten formas cotidianas, muchas veces invisibles, de violencia, abandono y desprotección hacia nuestros ancianos.

¿Qué dice esto de nuestra ética colectiva? ¿Entendemos, realmente, la importancia del cuidado a quienes lo han dado todo por nosotros y nuestra nación?

Cuando hablamos de violencia contra la tercera edad, la imagen que solemos representarnos es extrema: golpes, gritos, negligencias severas..., pero la violencia contra los mayores se manifiesta también en gestos silenciosos: el despojo económico por parte de familiares, la indiferencia de una oficina estatal que los ignora en una cola, el abandono emocional de quien los dejan solos durante días, la falta de respeto a su voluntad sobre sus bienes y decisiones.

La legislación cubana ha dado pasos firmes al respecto. El Código Penal (Ley No. 151 de 2022) sanciona el abandono y maltrato con penas, que van desde multas hasta prisión de cinco años. El Código de las Familias, aprobado por referendo en 2022, reconoció con claridad el derecho de las personas mayores a la autonomía, a ser cuidadas con dignidad y a no ser despojadas de sus bienes ni voluntad.

Además, la Fiscalía General de la República de Cuba ha intensificado su labor de supervisión sobre Hogares de Ancianos, Casas de Abuelos y Centros de Salud donde pudieran cometerse abusos. Sin embargo, como ocurre a menudo, la brecha entre la ley y su aplicación sigue siendo amplia. A menudo, las denuncias no prosperan, o ni siquiera son formuladas, por miedo, desconocimiento o falta de confianza en el Sistema.

El Sistema de Salud cubano garantiza atención médica gratuita para todos, y existe una red de Casas de Abuelos y Hogares de Ancianos. También operan programas comunitarios como los Círculos de Abuelos, que promueven ejercicios físicos y socialización. Organizaciones como *Tatamania* están comenzando a llenar algunos vacíos, especialmente, en el cuidado a domicilio.

Pero no basta. La presión demográfica exige nuevos modelos de cuidado: más formación para cuidadores, mayor respaldo a las familias que los acogen, incentivos reales para el voluntariado intergeneracional y, sobre todo, una narrativa social que valore la vejez como una etapa de derechos y no de declive.

En el fondo, el maltrato a los ancianos no es solo un problema legal o logístico. Es una falla ética. Es el reflejo de una cultura que a veces idolatra la juventud y margina la experiencia. En muchas familias, se considera normal que el abuelo "no opine" o que la abuela "no entienda", relegándolos al silencio. Es urgente un cambio de mentalidad que reconozca a la persona mayor no como un estorbo, sino como una fuente de sabiduría y memoria viva.

Respetar, proteger y cuidar a quienes ya no pueden sostenerse por sí solos es, en última instancia, un acto de justicia. Pero también es una inversión simbólica: en algún momento, todos seremos mayores. El trato que damos hoy será el trato que recibiremos mañana.

La Cuba que aspiramos construir -inclusiva, justa, solidaria- no puede permitirse mirar hacia el otro lado, frente al dolor silencioso de miles de ancianos. Tenemos leyes. Tenemos servicios. Pero aún nos falta compromiso social, sensibilidad institucional y cultura del cuidado.

Si queremos honrar verdaderamente a quienes forjaron este país, no basta con conmemorarlos una vez al año: debemos garantizar que su vejez sea vivida con respeto, seguridad y dignidad. Esa es una deuda pendiente. Y todavía estamos a tiempo de saldarla.

El juego ilícito: cáncer que lacera a la sociedad



• Por Daniel ESQUIJAROSA CEIRO

La "bolita", la rifa ilegal, las cartas y otras modalidades de juegos clandestinos se han convertido en un fenómeno cotidiano, verdadero daño económico y moral para la sociedad cubana. El hecho, penado por la ley, es una triste realidad que crece.

Los problemas de la economía rugen fuerte en cada cubano, y mientras algunos buscan alternativas legales para mantener el diario (pluriempleo y trabajo por cuenta propia, por ejemplo), otros buscan la solución a los problemas financieros en acciones ilegales como los juegos de azar, hechos que erosionan la disciplina social y el cumplimiento de lo establecido.

Los efectos de esa actividad ilícita se sienten directamente en la economía, porque cada peso que circula en la "bolita" y otros juegos ilícitos es un peso que no contribuye a los ingresos públicos que sostienen la Educación, la Salud y la Seguridad Social, por solo citar algunos de los sectores que se benefician del presu-

puesto del Estado.

El crecimiento de ese tipo de actividad informal y clandestina tiene efecto en la disponibilidad de efectivo en la red bancaria, que en consecuencia alimenta la especulación en los precios y da pie a otras ilegalidades como el cambio de efectivo por transferencia con gravamen, lo que los abuelos llamaban "garrote".

Pero más allá del daño económico, los efectos sociales son todavía más preocupantes. La tolerancia social frente a algunos de estos delitos facilita su expansión y normaliza la cultura de la ilegalidad, hecho que a su vez demerita la voz institucional y crea un caldo de cultivo para el nacimiento de otras manifestaciones ilegales y de delito.

El juego clandestino tiende a funcionar como un eslabón más en un ecosistema de ilegalidades, que abarca desde el desvío de recursos hasta el blanqueo de activos. Las ganancias en estos sorteos y bancas ilegales terminan, en muchos casos, invirtiéndose en actividades especulativas, adquisición de bienes a sobreprecio y pagos en el mercado negro. Ello genera un circuito económico que profundiza las desigualdades: mientras algunos se enriquecen al margen de toda regulación, otros pierden hasta el último peso en la expectativa de un premio que casi nunca llega.

Ese impacto social puede venir acompañado de una profunda erosión ética, la proliferación de esas prácticas va de la

mano con la corrupción y el soborno, y el débil control por quienes deben evitar que la impunidad e irrespeto a lo establecido en ley gane terreno.

Una alternativa viable puede ser la creación de espacios recreativos accesibles y opciones de entretenimiento sanas, sobre todo, en barrios con alta incidencia del juego ilícito; los debates en barridas por parte de especialistas que hablen sobre las enfermedades como la ludopatía (adicción al juego) o el tratamiento para comprender que los juegos de azar son una trampa de pobreza perpetua.

También corresponde a los medios de comunicación desempeñar un papel activo en la denuncia y la formación de valores. Cada vez que un reportaje visibiliza los estragos económicos y sociales de ese fenómeno se contribuye a desmontar la idea romántica de que el juego clandestino es inofensivo, o que solo es un escape sin consecuencias.

La lucha contra esa práctica debe ser firme, pero también consciente de que no se trata únicamente de un delito, sino de la manifestación visible de un malestar profundo que corroe la confianza colectiva y limita las posibilidades del desarrollo económico y humano. El cumplimiento de la legalidad no es un simple eslogan: es la única base sobre la que puede levantarse una sociedad justa y próspera.



¡Ven, diseñamos tu sitio web!

de negocio, emprendimiento, productos o marcas. Desde la creación de sitios web, hasta tiendas *online*, arquitectura y diseño, te podemos ayudar también a gestionar tus sitios web, centrados en tus necesidades.

Nuestros profesionales pueden, además, mejorarte la apariencia y el funcionamiento de todas y cada una de las partes de tu web, que se cargue rápido y funcione de manera eficiente para conseguir que los usuarios se lleven una buena experiencia que, de ser así, los beneficios serían impresionantes, y obtendrías una gran cantidad de ventajas, porque presupone un diseño único, con un valor distintivo de cara a los clientes y a la imagen de marca, mayor usabilidad, mejor posicionamiento...

No es una tarea fácil, pero los profesionales especializados en este campo pueden hacer maravillas para crearte un sitio atractivo, con el que los usuarios querrían interactuar.

Te facilitamos el enlace con Ideas Multimediales y toda la información que necesites, si nos contactas en la sede de nuestro órgano de prensa, sito en Avenida Che Guevara, Kilómetro 1½, a través del teléfono 5996 4728 o por el email: cip227@venceremos.cu

¡Ven, trabajemos juntos!

● Foto: Archivo venceremos

Génedis ofrece

La Empresa de Diseño e Ingeniería, Génedis, oferta una plaza para especialista en transporte, lubricante y energía.

De acuerdo con la solicitud enviada a Ven, por la plaza se devenga un salario de 6 mil 586 pesos mensuales; pago de coeficiente económico estatal de mil 852.62 pesos, y como salario total 8 mil 438.62 CUP.

Añade la nota institucional que contempla una parte móvil del salario asociada a la distribución de utilidades. De acuerdo con el Decreto-Ley 87/2023, el empleador puede aplicar incentivos salariales asociados a la productividad del trabajador y, en la medida en que el sistema salarial incrementa el aporte por el rendimiento de la inversión estatal previsto en el plan anual, puede aumentar proporcionalmente el fondo de salarios.

Como requisitos se exige que el optante sea graduado de nivel Superior, tenga conocimientos de transporte, mecánica o industrial.

Los interesados pueden presentarse, de lunes a viernes, en el horario de la mañana, y comunicarse con la Dirección de Capital Humano de la empresa, sita en 13 Norte número 802 entre Cuartel y San Gregorio.

Ofertas de la Empresa Cárnica



La Empresa Cárnica de Guantánamo abre oportunidades de asociación para encadenamientos productivos con el sector económico no estatal, a partir de la ampliación de sus producciones y servicios y, en tal sentido, oferta alquileres de neveras de refrigeración y transporte

automotor.

De igual forma, brinda a los interesados ventas de subproductos no comestibles para ser utilizados como materias primas, entre ellos, cueros y pezuñas, así como jabones artesanales.

● Foto: Tomada de la web

Hasta hace unos años, que un negocio tuviese una web era algo optativo, sin embargo, hoy es prácticamente necesario, porque el desarrollo web permite que despegue o se hunda en función de cómo funcione el sitio web, por lo que se considera una de las bases del éxito de cualquier forma de comercio, no importa a qué actividad se dedique.

Tanto es así, que si tu página web no te genera la mayor cantidad de clientes que esperas, desde la conceptualización hasta la implementación, nuestros procesos de desarrollo web, otro de los servicios que ofrece el Proyecto de comunicación Ven, en alianza con Ideas Multimediales, están diseñados para asegurarnos de que tu sitio web o tienda en línea sean completamente funcionales, atractivos y fáciles de navegar, diseñados específicamente para alcanzar tus objetivos

Ferias agroalimentarias dedicadas al 26

Las ferias agropecuarias de la próxima semana en la provincia tendrán como inspiración el Día de la Rebelión Nacional, y están calendarizadas para desarrollarse en todos los territorios, del 20 al 26 de julio, fecha que marca el aniversario 72 de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

De acuerdo con el programa, el próximo martes 22, víspera de la celebración del acto provincial por el aniversario moncadista, Caimanera, sede del evento, realizará su feria comercializadora de alimentos y productos industriales, mientras la ciudad de Guantánamo la hará el viernes 25 de julio.

Detalló a Venceremos, Enerledys Castillo Caraballo, coordinador de objetivos y programas del Gobierno provincial, que a la Primera Trinchera Antimperialista concurrirán las entidades de Comercio y las empresas Pesquera, Cárnica, Lácteos, Bebidas y Refrescos, y

Cervecería, entre otras, y se venderán unas 50 toneladas de productos agropecuarios.

La ciudad capital mantendrá a la avenida Camilo Cienfuegos como habitual sede de sus ofertas agrícolas, pero extendida desde Ahogados hasta Los Maceo, con ofertas, entre otros, de productos cárnicos y pesqueros, informó a este medio Leonel Martínez González, viceintendente del Consejo de la Administración Municipal en Guantánamo (CAM).

En este municipio se prevé la oferta a la población de más de 300 toneladas de productos agropecuarios, así como la comercialización de carne vacuna, porcina, pollo y huevos, aseveró Martínez González, y precisó que los precios serán los mismos establecidos por el CAM.

● Melisa VARGAS GARCIA

Foto: Archivo venceremos



Acueducto y Alcantarillado en acción frente a la sequía

La Empresa de Acueducto y Alcantarillado informa a la población estrategias asumidas para garantizar el servicio de agua ante la contingencia que impone la sequía climática y la depresión que, en consecuencia, sufren reservorios como La Yaya, mayor embalse de la provincia, el cual de una capacidad de 160 millones de metros cúbicos del líquido solo contiene 15 millones, de los que solo es extraíble un millón, pues los restantes son volumen muerto.

Tal realidad complica el abasto de agua en la zona sur de la ciudad (la más poblada), Carretera y La Jabilla, pues solo se están sirviendo por el canal de Guanta 487 litros por segundo. Para paliar semejante panorama se adoptaron medidas que implicaron conectar el expreso Bano-Sur en la calle Pintó entre 8 y 9 Oeste, para trasvasar agua de la Estación Bano, en el reparto Caribe, hacia el sur de la ciudad.

La operación permite que el agua fluya por la calle 8 Oeste, y con una correcta manipulación de válvula baje por la Avenida y las calles 6 y 9 Sur. Para generar la presión necesaria hay que cerrar los circuitos de la zona oeste de la ciudad, y así posibilitar que el agua baje por gravedad hasta la calle Pedro A. Pérez, desde la Avenida hasta 6 Sur.

Advierte la dirección de Acueducto y Alcantarillado que tales estrategias implican la extensión de los ciclos de entrega a la ciudad capital, con acento en su zona sur.

En la actualidad, una retroexcavadora limpia la derivadora Guanta para aumentar a 500 litros por segundo la entrega de agua al canal y posibilitar el bombeo con dos motores (ahora solo lo hace uno), y generar mayor presión en las redes.

Como parte de las medidas para garantizar el abasto a la población se anuncia una segunda conexión al expreso Bano-Sur en la calle 9 Sur y 8 Oeste para alimentar desde 9 Sur hasta 16 Sur y bajar por gravedad hasta el barrio Ho Chi Minh.

Remedios para eliminar la caspa



mediana de agua, luego mojar y frotar suavemente el cuero cabelludo y dejar reposar por espacio de 10 a 15 minutos. Enjuague bien hasta eliminar el remedio natural, y finalmente lave con champú. Con el uso repetido del bicarbonato de sodio el cuero cabelludo incrementa la producción de aceites naturales y, por ende, reducirá las escamas.

-Untar el jugo de aloe vera (sábila) fresco directamente al cuero cabelludo, o geles de esta planta que expenden en las farmacias, pues al actuar como antibacterianas y anti-

fúngicas ayudan en el control de la caspa. Repita sistemáticamente el tratamiento.

-El tomillo y la salvia tienen propiedades antisépticas y antifúngicas. Tome cuatro cucharaditas de tomillo seco o salvia, pueden ser mezcladas, colóquelas en dos tazas de agua, luego hervir de 10 a 15 minutos. Después de enfriar y colar la solución use una parte del producto para masajear el cuero cabelludo. Repetir el proceso y lavar después de una hora.

● Foto: Tomada de la web

caspa, pero algunas personas, ya sea como resultado de ciertas dolencias, experimentan la presencia constante de ellas, acompañadas de síntomas como el prurito, enrojecimiento e irritación.

La caspa puede ser controlada. En caso de ser un problema serio de salud acudir al especialista, pero si por el contrario son consecuencias del proceso de renovación de la piel no lo pienses dos veces para seguir nuestros consejos. Ahí les van algunos trucos:

-Disolver una cucharadita de bicarbonato de sodio en una taza



¿Qué es la caspa?, pues nada más y nada menos que las hojuelas o costras de piel muerta formada en el cuero cabelludo. También puede ser un síntoma de seborrea, soriasis, micosis o pediculosis, entre otras.

Es normal que células de la piel mueran y formen la denominada

Resurrección agrícola en San Juan de Lavadero



Reinelvis en plena faena en su finca, donde el ñame es un cultivo relevante.

● **Más de 75 hectáreas de tierra plana y fértil, hasta hace unos años dedicadas a café, fueron transferidas a la UBPC Iraelda Marzo para la siembra de viandas, hortalizas y granos. Surge así un nuevo polo de producción de alimentos en Maisí**

● **Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**

Fotos: **Leonel ESCALONA F.**

La quietud reinante hasta hace unos meses en los campos de San Juan de Lavadero comienza a trastocarse en trabajo diario y transformador, con evidencia en hombres sudorosos en el surco y en decenas de hectáreas (ha) rescatadas al monte y ya sembradas de yuca, malanga, ñame, plátano, maíz y otros cultivos.

Es una verdadera resurrección agrícola lo que acontece en ese lejano sitio del noreste maisiense, al que solo es posible llegar a pie, o dando tumbos en un tractor o en un todoterreno, como el Waz, de la Empresa Agroforestal del municipio, mediante el cual pudimos acceder al corazón de la agreste comarca de suelo ferralítico rojo.

Dichas tierras estuvieron cubiertas de café por muchos años, hasta que en octubre de 2016 el huracán Matthew destruyó las plantaciones y las áreas se desatendieron, hasta convertirse en montes. Montes que ahora se limpian para dedicarlos a la producción de comida, necesidad esencial de estos tiempos.

El prestigio ganado por la UBPC Iraelda Marzo, hasta hace algo más de un mes dirigida por el joven Alberto Fernández (promovido a director de la Empresa Agroforestal de Maisí), fue un factor decisivo en la recepción de esas tierras, que en total y hasta el momento suman 77 ha, de las cuales 40 ya están sembradas, según la afirmación de Marcia Matos Marzo, la nueva presidenta de la cooperativa.

Las áreas de San Juan de Lavadero se encuentran a unos 12 kilómetros de la sede de la UBPC, ubicada en la comunidad de Casimba, lo que agranda el reto que tiene por delante esa forma productiva, sobre todo, por las consabidas limitaciones con el transporte, el combustible y otros recursos.

Fuerza de la zona, motivada y consagrada

Por fortuna, la fuerza de trabajo destinada a explotar las parcelas es de la propia zona

y, por lo observado en el terreno, dispone de una alta motivación y consagración a la tarea.

Así lo corrobora Reinelvis Matos Matos, quien en las 2,6 ha que atiende tiene sembrado ñame, yuca, maíz y calabaza. Asegura este productor sentirse contento por la presencia frecuente de los dirigentes de la cooperativa, por los recursos recibidos: limas, azadas, machetes, y porque de las cosechas el 80 por ciento lo vende a la UBPC (que lo destina al consumo social, pláticas y mercados) y el 20 restante es para el autoconsumo familiar.

Antiguo trabajador agrícola en la granja del Ejército Juvenil del Trabajo (EJT), ubicada en esos predios, Matos Matos asegura que además de los mencionados recursos la UBPC los apoya con alimentos que ellos no producen, como el arroz.

A Reiniolvis, hermano de Reinelvis, lo abordamos en plena faena de hoyado para la siembra de malanga, labor de exigencia física en la que recibía el apoyo de otros lugareños.

Extrovertido, conversador, Reiniolvis afirma que recibió cinco ha, en tres de las cuales ya crecen la yuca y la malanga, renglón este último que continuará sembrando para realizar varias cosechas al año, según expresa.

Padre de cinco hijos, como su hermano también fue trabajador agrícola en la granja del EJT, faena a la que se incorporó siendo muy joven. “Desde que dejé la secundaria, a los 16 años, trabajo la tierra, a la que le



Reiniolvis: “Ahora tengo la oportunidad de mi vida de probarme como dueño de finca”.



A punta de pico se realiza el hoyado para la siembra de malanga.

conozco muchos de sus secretos.

“Prácticamente he vivido de la tierra y ahora, con cinco ha que atender, tengo la oportunidad de mi vida, de probarme como finquero y cosechar más para el bienestar del pueblo y de mi familia.

“Esta malanga que vamos a sembrar en estos hoyos salen para julio del año que viene. Tal vez estén buenas un poquito antes, pero es mejor que cumplan el año bajo tierra para que alcancen mayor desarrollo”, responde a una interrogante nuestra.

Sustantivo crecimiento en áreas

La novel presidenta de la UBPC interviene en el diálogo para afirmar que si bien se busca diversificar los cultivos, e incentivar el fomento de las viandas tradicionales de la zona, en esta etapa las mayores siembras son de yuca.

Esa prioridad con la yuca está en correspondencia con su valor estratégico, al ser un cultivo que se desarrolla bajo tierra, resistente a la escasez de lluvia y factible de cosechar todo el año, si se asegura la siembra escalonada y, consecuentemente, la llamada escalera productiva.

Con el traspaso de las áreas de San Juan de Lavadero a la Iraelda Marzo, esta UBPC totaliza ahora 242 ha, y pasan a ser los cultivos varios los de mayor disponibilidad de tierra, con 101 ha (24 que se disponían más las 77 adquiridas), les sigue el café, renglón principal de la cooperativa, con 88.6 ha y la ganadería ovino-caprina, con 52 ha, de acuerdo con los datos aportados por Decy Labañino Cantillo, jefe de producción de la

cooperativa.

Un fruto de la UBPC

Marcia, la recién estrenada presidenta, es creación de la propia UBPC, donde inició hace 14 años como auxiliar de contabilidad, luego fue económica de un proyecto de desarrollo local de la cooperativa y posteriormente directora de ese proyecto, responsabilidad que desempeñaba cuando hace algo más de un mes fue designada para dirigir el colectivo.

Locuaz, atenta, servicial, con dominio de su labor, esta maisiense de 37 años y estudiante de tercer año de Derecho, promete continuar el camino ascendente de la Iraelda Marzo, UBPC líder, por sus resultados y reconocimientos, entre las nueve existentes en el municipio.

“Asimilar las tierras ociosas de San Juan de Lavadero y hacerlas producir bien es un desafío para el colectivo, el que ya estamos enfrentando con la responsabilidad que amerita la confianza depositada en nosotros”, asegura con desenfado Marcia. Y concluye:

“No vamos a defraudar esa confianza. En unos meses ya hemos recuperado y sembrado 40 ha y seguimos adelante, hasta llegar a las 77 este año. Recientemente, mediante un proyecto de colaboración con el Programa Mundial de Alimentos, recibimos un tractor con su dotación de implementos, lo que abre nuevos horizontes a la UBPC y a las tierras de San Juan de Lavadero”.



Marcia junto a los implementos para la preparación de tierra, fruto de la colaboración internacional.

Caimanera a ritmo de 26



Pueblo heroico, de gente que no se rinde.

● **Por Rodny ALCOLEA OLIVARÉS**
Fotos: **Leonel ESCALONA F.**

Ubicado en la bolsa interior de la amplia bahía de Guantánamo, Caimanera es el poblado principal del municipio homónimo, el cual se extiende por ambas vertientes de la bahía, con un área total de 362,9 Km² que incluyen los 117,6 ilegalmente ocupados por la Base naval estadounidense, en contra de la soberanía del pueblo de Cuba, desde 1903.

Hace unos años la ya desaparecida Premio Nacional de Periodismo Marta Rojas, narraba a este reportero, que "la 'zona de tolerancia', del barrio de "El Cañito", en Caimanera, era la mayor entre las de prostitución en el Oriente del país, con bares, cantinas, *cabarets*, que sustentaban el comercio sexual".

Triste realidad muy bien acogida por los gobiernos de turno y, sobre todo, por los marines yanquis que tenían en el poblado su "traspato de vejación".

En Caimanera, similar a lo que ocurría en muchos poblados de Guantánamo y de Cuba, durante la seudorrepública pululaba la insalubridad y la

pobreza extrema, las calles de tierra y las aguas albañales, el analfabetismo y la desnutrición.

Por suerte, léase Revolución triunfante, la vida de los caimanerenses comenzó a cambiar desde aquel 19 de diciembre de 1958, en que las fuerzas rebeldes, de la Columna 20 del II Frente oriental, al mando del guantanamero Demetrio Montseny Villa liberaron el poblado.

Casi 67 años después Caimanera, junto a Boquerón, ambos pueblos calificados como heroicos por el Comandante en Jefe Fidel Castro, es ejemplo de las transformaciones a favor del proyecto social que se construye y defiende en Cuba.

Si hace más de seis décadas y media solo existía una Casa de socorro, ahora en el pequeño territorio funciona una red de Salud compuesta por un policlínico, con diferentes especialidades; consultorios, con cobertura total de médicos y enfermeras, una Sala de rehabilitación y cinco farmacias.

El municipio mantiene en cero la mortalidad materna e infantil, reduce el índice de bajo peso al nacer, y crece en el número de nacimientos.



Tres, de cada cinco cubanos, consumen la sal que se produce en el territorio.

La Educación abarca a todos los niveles de enseñanza, con dos círculos infantiles, cuatro escuelas primarias, una especial, una para adultos, dos secundarias, un preuniversitario y un centro universitario municipal, instituciones que garantizan total continuidad de estudios.

A esos logros se suman el funcionamiento de cinco nuevas casitas infantiles en sus principales asentamientos poblacionales, y pronto se sumará una sexta en la comunidad de Cayamo.

Es Caimanera el emporio de la sal en Cuba, tres de cada cinco cubanos consumen las producciones que se obtienen en la empresa filial Salinera Guantánamo.

Suman también a la producción mercantil del municipio la actividad portuaria, en Boquerón, los servicios, la agricultura y la pesca en áreas muy específicas de su bella bahía.

Una estrategia para el desarrollo territorial

En la actualidad, en el marino municipio se consolida la estrategia de desarrollo económico y social, con sus líneas estratégicas que persiguen el progreso sostenible del territorio y el aumento de la calidad

de vida de la población.

A pesar de las limitaciones de su suelo se trabaja en elevar los niveles de producción de alimentos, en nuevas áreas, entregadas a productores y dedicadas al cultivo de plátanos y hortalizas, con mayor introducción de la ciencia, la tecnología e innovación.

Es prioridad el aumento de los volúmenes de materiales

locales de la construcción que incrementen el número de viviendas terminadas en el municipio. Con ese fin se potencia la terminación de hornos para la producción de ladrillos de barro.

Son prioridades, además, la diversificación de rubros exportables y sustitución de importaciones; el aumento de los apiarios para la obtención de miel de abeja, así como impulsar el uso de fuentes renovables de energía, potenciar los encadenamientos productivos y el incremento de proyectos locales que incidan en el desarrollo económico, cultural, social y de los servicios, con un cambio de la matriz productiva, tecnológica y energética de forma sostenible, y en sintonía con el medio ambiente y su bahía.

Julio de 2025 cierra Caimanera con amplio ajetreo constructivo popular, al otorgársele al municipio la sede provincial del acto por el aniversario 72 de los asaltos a los cuarteles Moncada, de Santiago de Cuba, y Carlos Manuel de Céspedes, en Bayamo; motivación para impulsar un movimiento de reanimación de entidades públicas y la culminación de obras sociales.

A pesar de las limitaciones que provoca la despreciable presencia del vecino imperial, la obra de la Revolución está presente a cada paso, y sus niños y jóvenes, hombres y mujeres, que suman más de 10 mil 370 habitantes, viven tranquilos y felices, seguros de que su futuro siempre será mejor.

Hoy, los de mayor edad en el poblado, los que pasaron décadas en el mar buscando el sostén familiar, ahora se les ve en las tardes sentados en el parque central de Caimanera, recibiendo la agradable brisa llegada desde la bahía y disfrutando de la tranquilidad y seguridad de estos tiempos, en que las vejaciones, hace mucho, quedaron atrás para siempre.



Amplio ajetreo constructivo popular.



Caimanera sufría, entre otros males, de total insalubridad antes del triunfo de la Revolución.

Aires de carnaval

● Por **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Foto: Mi Guantánamo

Guantánamo marca temprano este año los compases de su fiesta mayor. Todavía faltan semanas, pero el intendente, del municipio cabecera provincial, **Alexánder Cala Rodríguez**, ya afina al detalle el programa y los aseguramientos del Carnaval Guantánamo 2025, previsto oficialmente del 14 al 17 de agosto.

“Será más colorido que los anteriores, aun con las limitaciones económicas que todos conocemos; hemos buscado variantes para transformar la situación del municipio y garantizar la alegría popular”, asegura.

“El corazón musical latirá con propuestas de lujo. Entre las orquestas nacionales confirmadas figuran **Elito Revé** y su **Charangón, JG**, la **Original de Manzanillo** y **Cándido Fabré**, a las que se suman las locales **Orquesta de Baracoa**, **El Ruso** y su **Banda**, la **Sabor y Ritmo**, **Bryan Omega**...

“Son agrupaciones que garantizan la mezcla de tradición y modernidad que caracteriza a nuestra provincia”, precisa **Cala**, subrayando que el objetivo es “acompañar el disfrute de los guantanameros” durante las cuatro noches principales del festejo.

“Para lograr que la música encuentre espacio, la ciudad se dividirá en siete áreas:

La **Plaza Polifuncional Pedro A. Pérez**, donde se concentra-



Este carnaval será fruto de la creatividad y la voluntad de hacer.

rán los hitos masivos; la **Plaza 28 de Septiembre** (popularmente conocida como **Polvo en el viento**), la **Plaza de la Juventud**, en el **Caribe**, la **Plaza del reparto Obrero**, la **Plaza Elio Revé**, en la **Loma del Chivo**, y el área beisbolera de **San Justo**.

“Además, cada recinto contará con el respaldo de actores de los 10 municipios y de las empresas estatales, agrícolas e industriales”, agrega **Cala**.

“Más allá de los epicentros musicales, Guantánamo ‘resucita’ este año su Área de las Tradiciones, ubicada en el patio de la **Escuela de Economía**. Allí confluirán proyectos de gestión no estatal, empresas del comercio y trabajadores por cuenta propia comprometidos con ofrecer platos típicos, artesanías y demostraciones de danzas afrocubanas.

“El objetivo es que ese espacio vuelva a ser referencia de identidad local y que los guantanameros tengan otra alternativa de disfrute”, detalla el funcionario, convencido de que sin raíces no hay carnaval que valga.

El público infantil tendrá, como siempre, sus ofertas en la **calle Beneficencia**, y actividades en la **Plaza 24 de Febrero**. Además, el 10 de agosto se celebrará el **Carnavalito**, con juegos, opciones ampliadas de picnic y un espectáculo cultural y deportivo animado por artistas locales.

“Ese día, los niños serán los protagonistas: vestiremos de gala el **Parque de Diversiones**, y pondremos todas las áreas al servicio de las familias”, subraya **Cala**, quien insiste en que la fiesta “empieza por los más pequeños y se extiende al resto de la sociedad”.

Financiar semejante agenda exige imaginación. El intendente revela una estrategia centrada en ingresos por distintos medios: venta de pan a tarifa diferencial, contribución de transportistas arrendados, colocación mayorista de cerveza y refrescos, y aportes de industrias locales -cervecería, **Cárnico**, **Lácteo**, **Conservas Guaso** y la **Fábrica de tabacos**-, que entregarán parte de sus utilidades generadas durante la temporada.

“La meta es sostener la fiesta sin disparar los precios; los recursos que se aporten antes y durante el Carnaval se revertirán en seguridad, logística y

servicios”, puntualiza.

Uno de los temas más sensibles es la **cerveza**. **Cala** promete que la bebida dispensada mantendrá un precio “al alcance de la población, casi similar al del año pasado, porque el Carnaval debe ser inclusivo; no se trata de que lo disfrute solo quien tiene más dinero”. Para ello, productores como la distribuidora de la marca **Parranda**, venderán a granel con un margen limitado, y se vigilará que no haya abusos especulativos.

La ciudad empezará a “calentarse”, incluso, antes de la fecha oficial. A partir del 5 de agosto se habilitarán expendios y carpas en las calles aledañas a **Carlos Manuel de Céspedes**, y el 4 de agosto, se sumará el municipio a la tradicional **Jornada de la Canción Política** -este año dedicada al trovador **Eduardo Sosa**.

“Queremos que la música popular y la trova ‘dialoguen’, para que agosto sea una gran sinfonía donde todos encuentren su espacio”, subraya. Mientras conversamos, la **Plaza Polifuncional Pedro Agustín Pérez** ya ensaya sus primeras luces y los barrios afinan congas y comparsas.

El intendente concluye con un gesto que combina orgullo y cautela: “Nos queda hacer realidad todo lo planificado, garantizar la tranquilidad ciudadana y demostrar que, aun con recursos limitados, Guantánamo sabe organizar su Carnaval”.

Contigo



● A cargo de **Sandra D. BORY CASTELLANOS**

¡Hola, amigos de **Contigo**! Rara vez el estreno de una telenovela ha despertado tanta expectación y controversia como **Tierra de deseos**, cuya confirmación en **Cubavisión** ha generado un intenso debate.

Las especulaciones, los descontentos y las malas intenciones -siempre presentes- han invadido la opinión pública, opacando el verdadero interés que debería centrarse en la trama y los personajes de este nuevo drama, que es, al fin y al cabo, lo más importante.

Lo cierto es que hace ya casi un mes, **Tierra de deseos** es la telenovela brasileña que acompaña las noches de martes, jueves y sábados, por **Cubavisión**. ¿Ya forma parte habitual de su programación nocturna? ¿No han comenzado a verla? Quédense junto a nosotros, porque hoy estaremos compartiendo detalles sobre su producción.



Escrita por el aclamado **Walcyr Carrasco** y producida por **TV Globo**, **Tierra de deseos** se emitió del 8 de mayo de 2023 al 19 de enero de 2024, dejando una huella en el panorama televisivo. Protagonizada por un elenco de lujo, la trama combina pasión, venganza y conflictos familiares en el corazón del campo brasileño.

La historia arranca con la muerte del esposo de **Aline**, víctima de un violento intento de despojo de tierras orquestado por el poderoso **Antônio La Selva**. Decidida a proteger su patrimonio y a su familia, **Aline** se enfrenta al magnate, sin imaginar que terminaría enamorándose de **Daniel**, el hijo de su enemigo. La trama se complica cuando **Caio**, el medio hermano rebelde de **Daniel**, también desarrolla sentimientos por ella, creando un triángulo amoroso cargado de tensión.

Caua Raymond encarna a **Caio**, el hijo mayor de **Antônio La Selva**, un personaje marcado por la carencia afectiva de su padre y una profunda infelicidad que añade capas dramáticas a la historia. **Raymond**, con una sólida trayectoria en la televisión brasileña, demuestra una vez más su talento para interpretar roles complejos.

Barbara Reis da vida a **Aline**, un papel que desde su debut generó polémica. Criticada inicialmente por su falta de conexión con el público y una química dudosa con sus compañeros de reparto, la actriz logró, sin embargo, redimirse a medida que la trama avanzaba, contribuyendo al repunte en los índices de audiencia.

El elenco se completa con figuras consagradas como **Débora Falabella** (**Niña Moza**), **Agatha Moreira** (**Dulce Ambición**), **Tony Ramos** (**Cabocla**, **Paraíso Tropical**) y **Glória Pires** (**Al otro lado del paraíso**, **Mujeres Ambiciosas**), quienes aportan peso y reconocimiento a la producción.

La impresionante fotografía es un acierto de la novela, que captura la belleza agreste del interior de Brasil. Esos paisajes enriquecen visualmente la narrativa. **Carrasco**, conocido por su maestría en el género, recurre a fórmulas ya exploradas en éxitos como **Doña Bárbara**, **La Patrona** y **Pasión de Gavilanes**, donde la defensa de la tierra y los conflictos familiares son pilares fundamentales.

A pesar de su estructura convencional, la telenovela logró cautivar a más de 30 millones de espectadores diarios en la televisión abierta brasileña, mientras que en **Globo Play** acumuló más de 9 millones de horas reproducidas. Su éxito traspasó fronteras, consolidándose como un producto de exportación que reafirma la vigencia del género.

Estampas cotidianas

● Por **Sandra D. BORY CASTELLANOS**
Ilustración: **Dalmau**

El sol aún “dormitaba” detrás de los edificios cuando llegué a la panadería, pero ya había una fila de 12 personas. Y en el puesto número 13, ocupando su lugar con dignidad real, una chancleta azul de goma, desgastada por el uso y el polvo de medio Guantánamo.

“Ese puesto está ocupado -me advirtió la señora que hacía el número 12, señalando la sandalia como si fuera un documento notariado.

En Cuba, el arte de guardar un puesto en las colas es casi una ciencia nacional. Había visto mochilas, piedras y, en casos extremos, hasta niños pequeños bajo la frase de “Quédate aquí, mi amor, que ya vengo”, pero la chancleta... la chancleta era diferente. Era un símbolo de confianza ciega en el honor entre coleros.

Al rato apareció **Fefita**, una mujer pequeña con rizados canosos y un delantal que había visto mejores días. Se paró junto a su chancleta con la solemnidad de un general blandiendo su espada.

“Perdón, es que tuve que ir a dejarle el café a mi mamá, explicó, como si todos llevaráramos reloj para medir su ausencia.

Nadie protestó. Era su derecho. La chancleta lo había guardado todo en orden.

Entonces llegó **Lázaro**, un señor mayor con gorra oscura y camisa impecable que ignoró por completo la chancleta y se plantó en su lugar.

“Disculpe, ese puesto es mío -dijo **Fefa**, señalando su sandalia como prueba.

“¿Su puesto? -**Lázaro** se rio-. ¡Si lleva media hora sin estar aquí!

Código de una cola cubana



El aire se espesó. Se había violado el Código No Escrito de las Colas Cubanas.

La fila entera se convirtió en un tribunal callejero.

“¡Respeten la chancleta! -gritó un viejo con sombrero de yarey.

“En mi época, esto no pasaba -rezonó una abuela.

“¿Y si hacemos una votación? -sugirió un universitario con ironía.

Hasta el panadero asomó la cabeza para ver el espectáculo.

Cuando todo parecía ir a peor... la chancleta tomó venganza.

Lázaro, al dar un paso atrás para argumentar, pisó la oportuna sandalia de goma, resbaló y cayó de espaldas -casi

encima de un perro que dormitaba cerca. El animal ladró, **Lázaro** maldijo, y la fila entera estalló en risas. Hasta el panadero soltó una carcajada.

“Bueno, bueno -dijo **Fefita**, recogiendo su arma victoriosa-. Ahora sí, el puesto es mío.

Y así fue. **Lázaro** se fue murmurando algo sobre “gente sin educación”, pero con la cola entre las piernas (y no hablamos del perro).

Puedes cuestionar la economía, la política o el clima... pero nunca, jamás, el puesto que guarda una chancleta en una cola del pan, decía un testigo, entre risas. Yo caminé de vuelta a casa, pensando en la pertinencia de un zapato, como instrumento legal.



Cultura emprende programación especial por el 26 de Julio

La Dirección provincial de Cultura en Guantánamo ha diseñado una amplia programación artística y comunitaria en saludo al aniversario de los asaltos a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Esta jornada, que celebra el Día de la Rebelión Nacional, incluye acciones en todos los municipios, con énfasis en el fortalecimiento del vínculo entre arte y comunidad.

El acto provincial conmemorativo por el 26 se realizará el 23 de julio en Caimanera, territorio escogido como sede este año. El 21 se celebrará el acto político-cultural en la ciudad de Guantánamo, en la Plaza Polifuncional con participación de autoridades, artistas y proyectos socioculturales.

Como antesala a las conmemoraciones, del 16 al 17 de julio se desarrolló el en-

cuentro de las seis Colmenitas, iniciativa que se extenderá por diversas comunidades del territorio. También se ha confirmado la participación del cantante JG, quien ofrecerá un concierto el 23 de julio en Caimanera, como parte del bloque de espectáculos musicales previstos.

Del 23 al 27 se efectuarán bailables populares en varias localidades, y el 25 cada Casa de Cultura acogerá una gala artística protagonizada por el Movimiento de artistas aficionados. Las Bandas de concierto brindarán retretas especiales el 26, y el Ballet Folklórico Babul presentará su espacio *Bajo la ceiba*, en homenaje a las raíces culturales del territorio.

Las propuestas para los niños se concentrarán en parques, teatros y en la Ludoteca Ismaelillo, con actividades recreativas para el disfrute familiar. Además,

el sector cultural participará activamente en la Ruta de las tradiciones, coordinada por la Oficina del Patrimonio Cultural. El cine Huambo se suma con un ciclo especial de cine cubano.

Una fecha significativa en la etapa será el 24 de julio, cuando se conmemore el aniversario 40 de la Plaza de la Revolución Mariana Grajales Cuello, inaugurada el 26 de julio de 1985. Este homenaje constituye uno de los momentos simbólicos más relevantes de la jornada.

En paralelo, se mantienen los ensayos generales para las fiestas del Carnaval, previstas del 14 al 17 de agosto, las cuales cerrarán con una muestra representativa de las tradiciones festivas del pueblo guantanamero.

● Daniel **ESQUIJAROSA CEIRO**

Radialista imiense asistirá al Concurso Nacional Antonio Lloga

El locutor Nolexy Pérez Matos, de la emisora municipal Radio Playita, en Imías, y miembro de la filial provincial de la Asociación Hermanos Saiz (AHS), resultó, entre más de un centenar de creadores, uno de los 20 participantes seleccionados para protagonizar la 35 edición del Taller Concurso Nacional de la Radio Joven Antonio Lloga *in memoriam*, a desarrollarse del 25 al 28 de septiembre venideros, en Santiago de Cuba.

El joven creador imiense representará a la provincia en ese certamen nacional, el más antiguo de su tipo en el país, auspiciado por la AHS y la Dirección provincial de Radio en ese hermano territorio; evento que este 2025 estará dedicado al arte del sonido y al aniversario 510 de la fundación de la villa de Santiago de Cuba.

Pérez Matos conforma la nómina de radialistas escogidos, entre los que se incluyen, además, realizadores de Holguín, Las Tunas, Camagüey, Sancti Spiritus, Villa Clara, Artemisa, La Habana, Pinar del Río y del territorio anfitrión.

Asimismo, desde este 14 de julio



Nolexy será uno de los 20 participantes en el más importante evento de radio joven en el país.

el radialista guantanamero Nolexy Pérez Matos se integra también al Taller *Online* de Experimentación Radial, dedicado al arte del sonido, que promueve el comité organizador de este evento, cuyo colofón será durante las sesiones presenciales del certamen a fines de septiembre, donde se darán a conocer los premiados en las disímiles especializaciones y en los acápites colaterales.

● Jessica **ELÍAS DOMINGUEZ**, de CMKS
Foto: Radio Guantánamo



Torneo Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol

Titanes sin corona



Aunque los Titanes tuvieron más llegadas de peligro al arco rival, no lograron concretar el gol.

El equipo de los Titanes del Guaso quedó segundo del Torneo Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol, al caer 0-1 ante los Leones de La Habana en el partido de disputa del título, celebrado en el estadio Rogelio Palacios, de la Ciudad Deportiva guantanamera.

Los extremo-orientales venían de ser el mejor conjunto en la etapa regular de la competencia, siendo el único primer lugar de llave que llegó a los 27 puntos acumulados (La Habana logró 24) y encabezando el apartado ofensivo del torneo, además de poseer al máximo artillero: Randy Valier con 10 dianas. Sin embargo, eso no bastó para lograr anotar en el arco rival.

Los Leones apenas limitaron su juego al contragolpe, aprovechando la destreza de sus extremos. En una de esas arremetidas llegó el único tanto del encuentro a cuenta de Enzo Viamontes en el minuto 52. El golpe fue un baño de agua fría en las aspiraciones del plantel local por levantar su primer título.

En el resto de la segunda parte del encuentro los Titanes asediaron la portería de los capitalinos en busca del empate. A pesar de los reitera-

dos intentos el balón se "negó" a entrar en más de una ocasión. Pasaban los minutos, crecía la frustración, la impotencia y se lapidaba un sueño.

El escenario era perfecto, jugando de locales y con un estadio abarrotado de aficionados que apoyaban al equipo del Alto Oriente. Pero el fútbol no es un deporte justo en el que gana el que más lo intenta. No, en el fútbol hay que saber leer bien el partido, ser más efectivos y aprovechar la mínima ocasión.

Los muchachos lucharon hasta el final, corrieron cada pelota y dejaron la piel en el terreno. Hay que sentirse orgullosos por estos Titanes.

Queda ahora aprender de la derrota, crecerse ante el golpe y prepararse para el próximo evento. El Torneo Clausura de la 108 Liga Nacional de Fútbol, de mayor complejidad, se avista como el próximo reto que deberá afrontar el equipo y demostrará la madurez y consolidación del plantel.

● Elouis **MARÍN RODRÍGUEZ**
Fotos: Rudens LOCAL



El público estuvo a la altura de la final y acudió masivamente al Rogelio Palacios, con conga incluida.

Boxeo guantanamero en el podio de los Juegos Escolares Nacionales

El boxeo guantanamero alcanzó el segundo lugar por puntos, con un acumulado de 70.7, en la 61 edición de los Juegos Escolares Nacionales, donde La Habana se alzó con el liderato con 90.8, y el tercer lugar fue para Cienfuegos con 58.6.

La escuadra del Guaso concluyó con un total de 15 medallas, de ellas, cuatro de oro, dos de plata y nueve de bronce.

La sala polivalente Rafael Castiello fue escenario del ascenso a lo más alto del podio de los púgiles Lorena Cardoso en 36kg, Jennifer Elías 48kg, Daina Ochoa 52 kg y Eddy Savigne 51 kg, en la categoría 13-14.

El cuadro de honor del torneo lo conformó la santiaguera Yurisel Durruty (57 kg/15-16) y el villaclareño Randol Marrero (70 kg/15-16) como los más destacados. Los mejores combates fueron de los boxeadores de Guantánamo Gabriela Cordero y Dairon Jiménez ante la mayabequense Yisel Labrada (46 kg/15-16) y del habanero Natan Romero (61 kg/13-14.), respectivamente.

La distinción de más combativos fue para Yisel Labrada y el camagüeyano Geovani Milá (65 kg/15-16). La de mejor árbitro fue para el matancero Hamed Luis Hernández y el entrenador más destacado fue el capitalino Andrés Cambar.

Robinson Poll, comisionado nacional de boxeo, destacó el nivel con el que se desarrolló el torneo, principalmente el avance que ha tenido la disciplina, en la categoría femenina, demostrada así la calidad que poseemos en esa rama.

Reconoció, además, a la Dirección provincial de Deportes, al Partido y al Gobierno por el gran nivel organizativo que se tuvo como sede, y agradeció al pueblo guantanamero, al que considera muy conocedor de boxeo, por su apoyo y presencia durante todos los días de competencia.

Su homólogo en la provincia, Ramón Beltrán Domínguez, refirió sentirse muy orgulloso por cada uno de los atletas que representó a la provincia.

"Nuestro objetivo era quedar ubicados del primer al tercer lugar, logramos el segundo. Repetimos el resultado del año pasado, por lo que puedo afirmar que cumplimos con la meta y que Guantánamo se mantiene en la cúspide del boxeo cubano", enfatizó Beltrán Domínguez.

● E. M. R.

Reactivan servicio del tren Guantánamo-Holguín



Ahora el tren "corre" los martes, jueves y sábados.

El tren, que conecta las provincias de Guantánamo, Santiago de Cuba y Holguín, reanudó sus operaciones con una frecuencia incrementada de dos a tres veces por semana, tras un largo período de suspensión por problemas técnicos.

Pedro Durruty Martínez, director adjunto de Ferrocarriles en la provincia, precisó que la interrupción del servicio se debió a fallos técnicos en el coche Madrina, clave en la operatividad del tren, pues es el encargado de arrastrar a los demás coches.

Recuperarlo -dijo- exigió reparaciones y modificaciones estructurales para garantizar la seguridad y fiabilidad del servicio, ya que son coches que no llevan vigas centrales, ni laterales, es solo la estructura sin el sostén de la plataforma.

Durruty Martínez subrayó que esta reactivación es otra proeza de los trabajadores del Taller Vanguardia Proletaria, quienes fabricaron una viga central y agregaron otras laterales que dio posibilidad a su explotación nuevamente.

El tren circula los martes, jueves y sábados desde finales de junio, con capacidad para transportar de 600 a 700 pasajeros, un cambio que busca responder a la creciente demanda de viajeros entre las provincias orientales.

La composición del tren incluye cinco vagones, de los cuales cuatro están destinados a pasajeros, y uno funciona como expreso. Además de su alcance territorial, el servicio mantiene sus tarifas de los 135 a 150 pesos, según el tramo, una alternativa notablemente más asequible que el transporte privado.

Durruty aseguró que la reactivación de la ruta no responde a una estrategia provisional por la temporada de Verano, sino que está concebida como una solución de transporte permanente, siempre que las condiciones técnicas del equipo lo permitan. El compromiso, dijo, es mantener este servicio estable y seguro, en beneficio de la población.

● **Mayliovys DEL TORO TERRERO**
Foto: Rudens LOCAL GUERRA



Desenfoque

Con la creación de otro microvertedero en calle 7 Oeste esquina a 5 Norte, justo a la entrada de la Universidad de Ciencias Médicas, de Guantánamo, pobladores de la zona dejan mucho que desear; su mal proceder deviene atentado y ofensa a estudiantes y claustro de la principal institución

docente de Salud, en la provincia.

Esas indisciplinas sociales que suceden ante la cómplice mirada de vecinos y autoridades de la comunidad, además de ir contra el ornato público, afectan la imagen de un centro cuyas autoridades no descansan para mantener la higiene que exige una entidad generadora de salud para todos.

● **Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES**



Anuncia Gobierno cubano incremento de las pensiones

El aumento en la cuantía asociada a las pensiones fue informado por Manuel Marrero Cruz, miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y primer ministro de la República, en el V Período ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Al actualizar sobre la marcha del Programa de Gobierno para corregir distorsiones y reimpulsar la economía, Marrero Cruz destacó que, a partir de septiembre, esta medida beneficiará a un millón 324 mil 599 personas que recibían ingresos hasta 4 mil pesos por concepto de edad, invalidez y pensión unificada por fallecimiento del cónyuge, lo cual supone el 79 por ciento del total de la población acogida a este Sistema.

El jefe del Gobierno

explicó que de ese total, al 82 por ciento que cobra hasta 2 mil 472 pesos, se le incrementará en mil 528 pesos.

Lo anterior significa que los 438 mil 572 jubilados (33.1 por ciento) que hoy reciben pensión mínima, fijada en mil 528 pesos, y que son los que están identificados con un mayor cúmulo de dificultades y problemas en la actualidad, verán duplicar dicha cantidad, precisó.

Agregó que el otro 18 por ciento de los pensionados recibirá como incremento la diferencia entre el monto actual de su pensión hasta alcanzar 4 mil pesos mensuales.

Esta modificación supone, puntualizó Marrero Cruz, el primer paso de una transformación parcial en el sistema que no tiene aún la amplitud deseada,

pero que seguirá avanzando en correspondencia con la disponibilidad de los recursos financieros.

Aclaró que la aplicación de este aumento, a partir del pago del mes de agosto, con reflejo efectivo en septiembre, implica un incremento inmediato del gasto social en 22 mil millones de pesos anuales, y se diseñarán esquemas para resarcir la incidencia de esta demanda financiera en la configuración del presupuesto del Estado.

Tal decisión representa un incremento parcial de las pensiones, pues por el momento no se puede asumir una reforma integral de estas, dado que no disponemos de los recursos financieros que demanda, añadió el Primer Ministro.

ACN

Desde la Web

Libera el Buró Político a titular de Trabajo y Seguridad Social

Tras un análisis de su intervención en las comisiones parlamentarias, la ministra Marta Elena Feitó Cabrera reconoció errores en el abordaje de temas sensibles y presentó su renuncia, la cual fue aceptada por el Buró Político del Comité Central del Partido y el Consejo de Estado. <https://www.acn.cu/cuba/>

Aseguran a jóvenes continuidad de estudios

Los más de 5 mil 495 adolescentes que culminaron el noveno grado, en Guantánamo, tienen asegurada la continuidad de estudios en las enseñanzas Preuniversitaria y Técnico-Profesional, esta última con la mayor cifra de egresados. Yuleidis Montiel Espinosa, especialista provincial de Organización Escolar, destacó que para el venidero curso abre una nueva especialidad, Derecho Notarial. <https://www.radioguantanamo.icrt.cu/>

Trabaja Guantánamo en medio centenar de obras por el 26 de Julio

A 50 ascienden las acciones u obras

constructivas que se desarrollan en la provincia, con motivo del 26 de Julio, al calor del entusiasmo por el reconocimiento especial otorgado a Guantánamo en la emulación nacional por la efeméride del Moncada. <https://www.acn.cu/cuba/>

Donativo energético beneficia a escuelas del oriente cubano

La Empresa de Producciones de Medios de Enseñanza Granma, con sede en el municipio de Manzanillo, recibió un donativo de paneles solares y cocinas eficientes para instituciones educativas de las cinco provincias orientales: Granma, Las Tunas, Holguín, Santiago de Cuba y Guantánamo. <https://www.venceremos.cu/>

Guantanameros en preselección para Torneo Panamericano de Beisbol 5

La Federación Cubana de Beisbol y Softbol dio a conocer la preselección de 16 jugadores de cara al Torneo Panamericano de Beisbol 5, que se disputará del 8 al 12 de octubre venidero, en Caracas, Venezuela. <https://www.venceremos.cu/>



Catalejo



VENCEREMOS

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Creación Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz y Daniela Lores Díaz. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Ernesto Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008